

SÍNTESIS INFORMATIVA

OFICINA DE PRENSA DE LA RECTORÍA
Ciudad Universitaria, 15 de marzo de 2011.



EDUCACIÓN

Estatal: Respeto a la Autonomía y a la Legalidad en la UAEM

Nacional: La UNAM y universidad de India realizan estudios sobre *tsunamis*

Internacional: Mayas sucumbieron por colapso ambiental

SALUD

Estatal: Controla la CEAMA incendio en Yautepec

Nacional: Más casos de enfermedades bucales

Internacional: Cinco mil muertos y 73 mil edificios destruidos, primeros recuentos

ECONOMÍA

Estatal: Otro aumento al kilo de tortillas

Nacional: Acorrala el SAT al que gana menos

Internacional: Se hunde la bolsa de Tokio más de 12 por ciento

POLÍTICA

Estatal: Alcaldías adeudan mil 342 millones a bancos

Nacional: Valida Corte ley antifumadores

Internacional: Fuerzas libias comienzan ofensiva sobre el último bastión rebelde en la ruta a Bengasi

EDUCACIÓN

Estatal:

“Respeto a la Autonomía y a la Legalidad en la UAEM”

Desplegado de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), cuyo título es Respeto a la autonomía y a la legalidad en la UAEM, dirigido a los universitarios y al pueblo de Morelos, rubricado por el Colegio de Directores y el Colegio de Profesores Consejeros.

La Unión de Morelos, p.7 (Inserción Pagada) y La Jornada Morelos, p.7.

“Investigación en Ciencias Biológicas”

Para formalizar la cooperación académica en la realización de investigaciones relacionadas con las ciencias biológicas en el campo de conocimiento, uso y conservación de la vida silvestre, el Centro de Investigaciones Biológicas (CIB), de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, signó un convenio con la asociación civil de vida silvestre denominada FAUNAM. En la Sala de Rectores, ambas instituciones acordaron fortalecer los lazos y actividades en temas de interés común en las áreas de docencia, investigación, extensión, capacitación y difusión. Presidieron el acto el rector, Fernando Bilbao Marcos y Ramón Pérez Gil Salcido, presidente de la FAUNAM, acompañados por Jorge Luna Figueroa y Jaime Raúl Bonilla Barbosa, director y responsable operativo del CIB, respectivamente, e Inés Arroyo Quiroz, coordinadora de Investigación de la FAUNAM.

La Jornada Morelos, p.16, (Cruz Pérez).

“Exigen estudiantes del ‘Colegio Nacional Castellano’ certificado a la UAEM”

Al contabilizar más de 400 certificados en trámite sin tener respuesta satisfactoria, padres de familia y estudiantes del Colegio Nacional Castellano se presentaron en las oficinas de Servicios Escolares de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), para exigir el certificado que desde hace más de 3 años han solicitado. Los alumnos del sistema abierto del “Colegio Nacional Castellano” comentaron que la UAEM ha realizado auditorías al colegio, sin embargo desconocen los resultados de tal investigación, por lo que decidieron acudir a la máxima casa de estudios del estado para solicitar los certificados de estudios de la escuela que está incorporada a la UAEM. José Patricio Durán Campoamor, director de Admisión e Incorporación de la UAEM, dio a conocer que según resultados de la auditoría iniciada a finales de 2009, un total de 2 mil 860 estudiantes fueron matriculados en el periodo de 2004 a 2010. De ellos, mil 18 egresaron y sólo 864 han solicitado su certificado. De esa cifra, aproximadamente 30 presentan anomalías en los documentos expedidos. El acuerdo para dar solución al problema de entrega de los certificados fue que el colegio incorporado tendría que completar el legajo de expedientes para que se proceda a la revisión y reasignación de matrículas, analizar exhaustivamente registros, materias y actas de evaluación, para determinar que un alumno acreditó el porcentaje necesario de materias para lograr su certificado.

La Unión de Morelos, p.4, (Salvador Rivera Díaz).

El Sol de Cuernavaca, p.p.-4, (Mónica González).

Diario de Morelos, (Verónica Bacaz),

http://www.diariodemorelos.com/index.php?option=com_content&task=view&id=81008&Itemid=80

“Rechazan modalidad ‘bivalente’ de preparatorias de la UAEM”

El autodenominado frente Estudiantil manifestó su rechazo al modelo educativo del nivel medio superior de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) y se pronunció por establecer mesas de trabajo, para que no se convierta el de la universidad en un bachillerato técnico sin sustento. Se repudia la actitud de la UAEM y se manifiesta en contra del bachillerato bivalente que se pretende implementar, al hacer un llamado a los estudiantes a organizarse y manifestarse en contra de la disposición de la UAEM, que ya se encuentra descrita en la convocatoria para nuevo ingreso en este nuevo ciclo escolar que se avecina. Este Frente convoca a las agrupaciones estudiantiles independientes a no aceptar el bachillerato bivalente... Cabe recordar que desde el mes de junio de 2009, por acuerdo de Consejo Universitario, se ofrecen en las preparatorias de la UAEM los bachilleratos bivalentes; y la Escuela de Técnicos Laboratoristas.

La Unión de Morelos, p.18, (Salvador Rivera Díaz).

Nacional:

“La UNAM y universidad de India realizan estudios sobre tsunamis”

México recibe el impacto de un maremoto con olas de un metro cada cinco años, pero aquellos que provocan daños, tanto en comunidades como en el ecosistema, con oleajes de tres a cinco metros de altura, golpean nuestras costas con una recurrencia que va de los 25 a los 50 años”, explicó Priyadarsi Debajyoti Roy, investigador del Instituto de Geología (IGI) de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). El académico, junto con Elena Centeno, directora del instituto, se ha dedicado a investigar cómo se han registrado estos fenómenos en el pasado, en un proyecto de colaboración entre la UNAM y la Universidad Anna, de la India. “Se trata de una labor muy importante porque, aunque estos fenómenos han ocurrido siempre, el país apenas tiene registros de hace poco más de un siglo, mientras naciones como Japón los han consignado desde hace más de mil 500 años.”

La Jornada, p.2, (De la Redacción).

“Psicología de la UJED se convierte en facultad”

El Rector de la Máxima Casa de Estudios, Tomás Castro Hidalgo anunció que la escuela de Psicología de la UJED, recibió el rango de Facultad, por lo que los beneficios comenzarán a cristalizarse tanto en el económico como en lo académico. Luis Tomás Castro Hidalgo, informó que con la apertura del programa de la Especialidad de Asesor Pedagógico, la escuela de Psicología se convirtió en Facultad. “Este rango además de beneficios académicos, también traerá beneficios económicos para la nueva facultad” expresó el rector. La ceremonia se llevó a cabo, en el aula Laureano Roncal del Edificio Central Universitario, donde Castro Hidalgo felicitó a los directivos, administrativos, planta académica y alumnos de Psicología y Terapia de la Comunicación Humana, por este importante logro.

Milenio, (Silvia Ayala), <http://www.milenio.com/node/669844>

“Cada vez más urgente, una política de Estado en ciencia y tecnología: Drucker”

La definición de una política de Estado que tenga a la ciencia y la tecnología como tema prioritario se hace cada vez más urgente para el desarrollo de la nación, aseguró René Drucker Colín, director general de Divulgación de la Ciencia de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Lamentó que ni éste ni los gobiernos anteriores, de uno y otro partidos, hayan entendido la necesidad de invertir en este sector, que si bien no es una panacea para resolver los problemas nacionales, siempre representa una palanca de desarrollo para el país. En conferencia de prensa, en la que se presentaron los proyectos de Universum Museo de la Ciencia para el presente año, Drucker informó que en ese recinto se invirtieron 45 millones de pesos en 2010, que en una primera etapa incluyó la remodelación y actualización de cinco de las salas.

La Jornada, p.3, (José Antonio Román).

“La Universidad Autónoma de Ciudad Juárez rinde homenaje al escritor Carlos Montemayor”

En el contexto del primer aniversario luctuoso de Carlos Montemayor, el escritor recibe un homenaje en su estado natal, por conducto de la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez (UACJ). Con la exposición *Montemayor: custodia de las voces ocultas*, que incluye parte de su obra en la biblioteca central de esa institución, se recuerda al autor de *Guerra en el paraíso*. El rector de la UACJ, Javier Sánchez Carlos, así como Susana de la Garza y Emilio Montemayor, viuda e hijo del escritor chihuahuense, presidieron la inauguración de la muestra que se puede visitar en el espacio museográfico de la Biblioteca Central que lleva el nombre del escritor, en el Instituto de Ciencias Sociales y Administración (ICSA).

La Jornada, p.5, (Rubén Villalpando).

“Difunden por TV UNAM proceso de creación estética; comenzó emisión con Boris Viskin”

La nueva serie de artes visuales *Naturaleza quieta: sin aventura no hay arte*, realizada por Carolina Kerlow y Marcos Límenes, con producción de TV UNAM, rompe con el formato tradicional de presentar al artista, mediante su trayectoria y su obra. En contraste, la idea principal del programa es el acto mismo de la creación, pero en el foro televisivo, su registro, y cómo el artista intenta solucionar este reto con herramientas como las luces, la tridimensionalidad del foro o el encuadre de la cámara, expresa Kerlow.

La Jornada, p.6, (Merry MacMasters).

“En Guanajuato, desdén oficial a denuncias sobre abusos en escuela”

Nadie les hace caso. Madres de la escuela Primero de Mayo, ubicada en Irapuato, Guanajuato, ya tocaron a las puertas del gobierno estatal, a cargo del panista Juan Manuel Oliva, levantaron denuncias penales ante la procuraduría de la entidad, recurrieron ante Derechos Humanos y ante la Secretaría de Educación local, y el ex director de dicha primaria, Porfirio González Gaucín, quien las acosó sexualmente y manda agredir psicológica y físicamente a sus hijos, continúa sin castigo. Aunque la Coordinadora Estatal de Atención a Víctimas del Delito, en funciones de directora de Averiguaciones Previas Laura Edith Ortega Pérez, encontró que “efectivamente” González Gaucín “realizaba comentarios obscenos de tipo sexual, los cuales atentan contra la libertad sexual de las denunciadas”, resolvió el “no ejercicio de la acción penal”, porque dicha infracción no estaba tipificada en el Código Penal de Guanajuato en el momento en que ocurrieron los hechos.

La Jornada, p.41, (Karina Avilés).

“Escritores mexicanos mantienen su agenda cultural en Francia”

El Año de México en Francia fue cancelado de manera oficial, sin embargo, la creación artística no tiene fronteras ni se mete en conflictos, sabe de intercambio y diálogo, del encuentro. Esto se confirma por las varias actividades que estaban programadas y que, en lo posible, se llevarán a cabo. No sólo en las artes plásticas se han concretado exposiciones como la de muestra Luz Portátil, en la Casa de América Latina en París y Devoraciones, con obras de Demián Flores, en la galería parisina Talmart, también en las letras hay buenas noticias. Organizadores de los festivales de literatura de Lyon y Marsella, así como de un coloquio auspiciado por la Universidad La Sorbona de París, se comunicaron inmediatamente con los escritores mexicanos Elmer Mendoza, Martín Solares y Francisco Haghenbeck para mantener las actividades.

El Universal, (Yanet Aguilar Sosa), <http://www.eluniversal.com.mx/cultura/65021.html>

“Cristina Lucas cuestiona con sus obras a las instituciones del poder”

Con la obra La liberté Raisonnée la artista española Cristina Lucas cuestiona la forma en que se celebran y se adoptan los cambios políticos y culturales en la historia, respecto a la reivindicación de los derechos de las mujeres en la esfera pública. Esta es una de las piezas de la exposición Light Years que exhibe en el Museo Amparo de Puebla, con videos, fotos, dibujos e instalaciones de Lucas, creadas en los últimos seis años. La muestra ha sido producida por el CA2M Centro de Arte Dos de Mayo de la Comunidad de Madrid. Es una exposición que se constituye en una crítica a la discriminación que ha sufrido la mujer en la estructura del poder. Light Years es una exposición curada por Inti Guerrero, que presenta dos producciones realizadas por la artista específicamente para esta muestra: Light Years y La liberté Raisonnée.

El Universal, (Redacción), <http://www.eluniversal.com.mx/cultura/65024.html>

Internacional:

“Mayas sucumbieron por colapso ambiental”

El colapso de la civilización maya, tanto en las ciudades del preclásico como del clásico, se debió a la depredación ambiental por la "excesiva tala" y deforestación y daños al sistema agrícola, aseguró el arqueólogo estadounidense Richard D. Hansen. "Se trató de un colapso y no de un abandono, porque el segundo es temporal; en tanto que el primero representa un abandono a largo plazo y la destrucción del sistema social y económico que mantiene a un Estado, como ocurrió en dicha región", indicó el experto en una conferencia magistral durante la inauguración del III Congreso Internacional de la Cultura Maya. El arqueólogo y ambientalista de la Universidad Estatal de Idaho afirmó que las ciudades del período preclásico (1000 a.C.-150 d.C.) fueron "las más grandes del mundo en cuanto a su volumen, incluso las de mayor población en Mesoamérica".

El Universal, (EFE), <http://www.eluniversal.com.mx/articulos/63343.html>

“Energía oscura, la responsable de expansión del Universo”

Los astrónomos que utilizan el telescopio Hubble confirmaron que la energía oscura es la causante de la expansión del Universo, descartando así otras posibilidades como la existencia de una burbuja de vacío espacial. La energía oscura, que compone la mayor parte del Universo y cuya naturaleza es desconocida, es una forma hipotética de energía que produce una presión negativa y tiende a incrementar la aceleración de la expansión del cosmos. Actualmente, los científicos apenas pueden explicar 5% de la materia-energía que compone el Universo. Calculan que aproximadamente 20% consiste en un misterioso tipo de materia que no emite ni absorbe radiación electromagnética, la materia oscura, y el 75% restante es energía oscura, que funciona en el sentido contrario de la gravedad.

El Universal, (EFE), <http://www.eluniversal.com.mx/articulos/63341.html>

SALUD

Estatal:

“Controla la CEAMA incendio en Yautepec”

Después de una intensa labor de bomberos, trabajadores municipales y estatales, desde la tarde del domingo fue erradicado el incendio que afectó el tiradero de basura de Yautepec, y a la tarde de este lunes, quedó controlado en un 80 por ciento el incendio propagado en el basurero de Tepoztlán, informó el secretario ejecutivo de la Comisión Estatal del Agua y el Medio Ambiente, Fernando Bahena Vera. En entrevista, precisó queafortunadamente el incendio en Yautepec no pasó a mayores, ya que desde hace varios meses la CEAMA está realizando labores de remediación en la zona que durante varios años ha sido habilitada como basurero. El área siniestrada por el incendio es exclusivamente en donde aún se siguen depositando desechos, pero una gran parte no fue afectada debido a los trabajos de remediación ambiental, explicó el funcionario estatal.

El Sol de Cuernavaca, p.5, (Andrés Lagunas).

“Entrega el gobernador el nuevo centro de salud de Atlatlahucan”

Después de 33 años de espera, este lunes por la tarde, el gobernador Marco Adame Castillo entregó el nuevo centro de salud de Atlatlahucan, que prestará servicios con un sentido más humano tal y como lo demanda la población. Este nuevo centro de salud atenderá a un universo de 10 mil personas, la mayoría con Seguro Popular, quienes a partir de hoy podrán ser asistidos en 5 consultorios, una unidad médica que cuenta con 8 enfermeras, médicos y orientadores de la salud, que además estarán apoyando un área anexa para resolver las emergencias que por diferentes circunstancias padezcan los habitantes de esta comunidad. Ésta, que es la obra número 42 en salud, que en 4 años ha entregado la actual administración, representa un anhelo alcanzado, mencionó Marco Adame quien acompañado del presidente municipal Alfredo Reyes Benítez, afirmó que su propósito es que de aquí al 2012 se logre la cobertura universal de salud para todos los morelenses que no cuentan con este derecho. Preciso que uno de los mayores propósitos es incrementar los servicios médicos a favor de las mujeres, especialmente las que estén embarazadas, a quienes se les garantizará la atención hasta que nazca su bebé, así como las acciones a favor de una vida saludable para erradicar la obesidad y sobrepeso que conlleva a otras enfermedades que ponen en riesgo la vida de las personas.

La Unión de Morelos, p.11, (De la redacción).

Nacional:

“Más casos de enfermedades bucales”

En los recientes cinco años las principales enfermedades bucales en el país aumentaron seis veces, en comparación con los pasados 25 años, por la falta de prevención y cultura de la salud, sostuvo el presidente de la Asociación Dental Mexicana (ADM), Jaime Edelson Tishman. Planteó que se debe dar información sobre salud bucal y cepillado de dientes durante toda la educación primaria, pues los datos que hay en los libros de texto gratuitos son mínimos. Margarita Zavala, esposa del presidente Felipe Calderón, durante un desayuno por el Día del Odontólogo, apoyó esa propuesta y dijo que desde dicho nivel educativo se deben incluir temas sobre salud bucal, con el fin de que los niños adquieran la cultura de la prevención.

La Jornada, p.42, (De la Redacción) y Reforma, p.2, (Verónica Sánchez).

“Investigan brotes epidémicos asociados con la calidad del agua”

El laboratorio de Inmunología Molecular Microbiana de la Facultad de Medicina de la UNAM informó que aún no existe un reporte que vincule algunos brotes epidémicos de enfermedades con la calidad del agua. Como parte del programa PUMAGUA, se trabaja en conjunto con el Centro Nacional de Vigilancia Epidemiológica y Control de Enfermedades para identificar qué enfermedades gastrointestinales y pulmonares podrían estar asociadas con microorganismos presentes en el agua. El laboratorio de la Facultad de Medicina advirtió que la insuficiente identificación de microorganismos provoca el aumento de enfermedades gastrointestinales y respiratorias.

Milenio, (Paola Alín Martínez), <http://www.milenio.com/node/669984>

“Suman 16 incendios forestales en Tamaulipas en actual temporada”

A escasos 14 días de iniciada la temporada de incendios forestales, 16 siniestros registrados en el estado han consumido 600 hectáreas, 200 más que el año pasado, destacó el gerente de la Comisión Nacional Forestal (Conafor), Rafael Salazar de León. Señaló que los daños registrados a la fecha en la entidad ya superaron los del año pasado, cuando se registraron 15 incendios forestales que consumieron cerca de 400 hectáreas.

Milenio, (Notimex), <http://www.milenio.com/node/670037>

Internacional:

“Cinco mil muertos y 73 mil edificios destruidos, primeros recuentos”

Se elevó a cinco mil la cifra de muertos y desaparecidos identificados en Japón tras el terremoto de 9 grados en la escala de Richter y el posterior *tsunami* que originó olas hasta de diez metros de altura el pasado viernes, de acuerdo con la policía. No obstante, autoridades locales temen que el número real de víctimas fatales supere los 10 mil. Naoto Kan, primer ministro japonés, informó en una reunión del gobierno que 15 mil personas fueron rescatadas, mientras se intensifica la búsqueda de desaparecidos.

La Jornada, p.25, (Dpa, Reuters, Pl y Afp).

El Universal, (EFE), <http://www.eluniversal.com.mx/notas/751795.html>

Milenio, (EFE), <http://www.milenio.com/node/670227>

“Fukushima se enfrenta a la radiactividad”

El gobierno japonés emitió esta mañana un alerta sobre los peligros para la salud a causa de la radiactividad registrada en el sitio de la central nuclear de Fukushima (nordeste), luego de que un incendio estallara en el reactor 4. “El nivel de radiación ha aumentado en forma considerable”, aceptó el primer ministro, Naoto Kan, en una intervención televisada y llamó a las personas que estén en un radio de 30 km en torno a la central de Fukushima 1, dañada por el terremoto y posterior maremoto del viernes 11, “que se queden en sus casas o en sus trabajos”.

Milenio, (Agencias), <http://www.milenio.com/node/670135>

“Sendai, un ejemplo de entereza”

Los damnificados de Sendai perdieron en su mayoría sus hogares y muchos a sus familiares, pero mantienen un sentido de la disciplina y del civismo ejemplares en espera de víveres y agua, que escasean terriblemente desde el terremoto que arrasó la región el viernes. Con una garrafa en las manos, una decena de personas espera haciendo cola pacientemente para obtener unos litros de combustible. No hay una palabra más alta que otra. La atmósfera es extrañamente calma y ordenada en este barrio de Sendai, la gran ciudad del nordeste de Japón devastada por el tsunami que siguió al terremoto.

Milenio, (Kelly Macnamara), <http://www.milenio.com/node/670207>

“Analizan ministros de la Unión Europea seguridad de centrales nucleares ”

Los ministros de Medio Ambiente de la Unión Europea (UE) analizarán hoy y mañana la seguridad de las centrales nucleares de la mancomunidad, después de las explosiones registradas en plantas en Japón tras el terremoto del pasado viernes. El encuentro fue convocado por el comisario europeo de Energía, Günther Oettinger, con el objetivo de pasar revista a las diferentes normas de seguridad vigentes en los Veintisiete y coordinar eventuales medidas preventivas. “Lo que quiere el comisario es asegurarse, junto a los expertos, de que todo y cada detalle del sistema (de seguridad europeo) ha sido verificado, de que no hay otros pasos que debemos dar, de manera a no dar espacio a dudas”, explicó en rueda de prensa la portavoz Helen Kearns.

Milenio, (Notimex), <http://www.milenio.com/node/669330>

ECONOMÍA

Estatal:

“Otro aumento al kilo de tortillas”

A partir del sábado 19 de marzo sube de 14 a 16 pesos el kilogramo de tortilla en cuatro municipios de la zona sur del estado, ante estrepitoso incremento a la tonelada de maíz (entre 6 mil y 7 mil pesos la) manifestó Germán Becerra Castrejón vocero de los industriales de la masa y la tortilla de Zacatepec. En sólo tres meses sube ya un 33 % este producto. El también Delegado del Consejo de Industriales de la Masa y la Tortilla de esta región, manifestó que para el sábado 19 de marzo se dará el incremento al kilogramo de la tortilla que a mediados del mes de diciembre subiera de 12 a 14 pesos, y en sólo tres meses se da un segundo incremento de 14 a 16 pesos para los municipios de Tlaltizapán, Tlaquiltenango, Jojutla y Zacatepec. Precisando que en Puente de Ixtla y Amacuzac subió hace 10 días a 15 pesos. Y es que la tonelada de maíz subió de 3 mil 500 pesos ha 6 mil pesos, e incluso hay quienes ya la compraron en 7 mil pesos. Rechazaron que la PROFECO pueda impedirlo; “el precio de la tortilla no está controlado, el precio es libre. Si nos bajan el precio de la tonelada del maíz también nosotros nos comprometemos a bajar el precio de la tortilla” citó Germán Becerra

El Sol de Cuernavaca, p.3, (Angelina Albarrán).

“Abandonadas 800 casas del Infonavit”

Un total de 800 casas se encuentran abandonadas en el Estado de Morelos, principalmente en los municipios de Emiliano Zapata, Xochitepec, Temixco, Jiutepec y Cuernavaca, manifestó la delegada del Infonavit, Mónica Pineda Antunez, quien manifestó que se espera recuperarlas para evitar que se conviertan en nidos de delincuentes y de esa manera se puedan entregar a los trabajadores que después de una investigación acrediten que tiene un trabajo estable. Explicó que ese trabajo se hace de manera coordinada con los ayuntamientos, a través de un procedimiento administrativo de ejecución. “Se estima que hay alrededor de 800 viviendas abandonadas en Morelos, las cuales no pagan su crédito hipotecario así como tampoco sus impuestos municipales ni tampoco el predial”. Explicó que las propiedades que son detectadas por falta de pago, tanto al Gobierno federal así como a los municipales, son recuperadas por el Infonavit, quien una vez que las tiene en su poder se encarga de liquidar los adeudos que se tenían en cuestión de predial e impuestos municipales, con la finalidad de que se puedan volver a colocar esas viviendas.

El Sol de Cuernavaca, p.5, (Pedro Oseguera).

Nacional:

“Acorrala el SAT al que gana menos”

Los programas del Servicio de Administración Tributaria (SAT) encaminados a que arrendadores, profesionistas y personas físicas con actividad empresarial cumplan con la obligación de pagar impuestos han funcionado, especialmente para aumentar la recaudación de los ciudadanos con ingresos menores. En 2010, el gobierno obtuvo 28 mil 690 millones de pesos de la recaudación de personas físicas que tienen la obligación de presentar su declaración, una baja respecto a los 29 mil 138 millones de pesos reportados en 2007, de acuerdo con datos de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP).

Reforma, p.8 Negocios, (Laura Carrillo y Gonzalo Soto).

“Reviven proyecto de aeropuerto alterno al del DF”

El gobierno federal realiza estudios para elegir el lugar en el que eventualmente se construiría un aeropuerto alterno al de la capital del país. En un documento de carácter confidencial al que este diario tuvo acceso, se mencionan las opciones de Texcoco, Estado de México, y de Tizayuca, Hidalgo, para albergar a la terminal aérea. En el Análisis Costo-Eficiencia del Programa de Inversión de Adquisiciones 2011, de Servicios a la Navegación en el Espacio Aéreo Mexicano (Seneam), se explica que el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México está próximo a su tope operacional. Por el motivo anterior, la Secretaría de Comunicaciones y Seneam contrataron a la consultora británica AviaSolutions para elaborar un estudio sobre el desarrollo de la política aeronáutica nacional que menciona la necesidad de construir un aeropuerto para atender la demanda de la capital y del centro del país. En el informe, AviaSolutions plantea dos escenarios: uno incluye la construcción de un aeropuerto y otro mantiene en operación la terminal capitalina con poco margen para elevar el número de operaciones. El primero ofrece la posibilidad de realizar 650 mil movimientos anuales y el segundo un máximo de 390 mil operaciones. En ambos casos, la proyección estimada es al año 2040.

El Universal, (Noé Cruz Serrano), <http://www.eluniversal.com.mx/nacion/184187.html>

“Coahuila se convertiría en el mayor productor de gas”

De seguir el crecimiento anual de producción de gas natural en Coahuila, la entidad podría convertirse en el principal proveedor del energético entre los tres estados que conforman la Cuenca de Burgos, que incluye a Nuevo León y Tamaulipas. En menos de ocho años, la producción del energético en Coahuila pasó del tres al 10 por ciento del total nacional.

Milenio, (Infonor), <http://www.milenio.com/node/670031>

“Toluca lidera en comercio informal ”

El presidente de la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo (Canaco) en el Valle de Toluca, Adolfo Ruíz Pérez señaló que desde hace año y medio han notado un crecimiento en el número de vendedores ambulantes; sin embargo, ni su presencia ni el incremento es permanente ya que depende de la dinámica comercial que varía en las diversas temporadas del año. Dijo que el mayor número de comerciantes que han solicitado ayuda a la Cámara para retirar a los informales, porque causan competencia desleal, son los pertenecientes al ramo de papelerías; no obstante, también tienen registro de minoristas de otros giros quienes piden el retiro de los semifijos pues provocan inseguridad tanto a los vendedores como a los clientes.

Milenio, (Friné Lagunas), <http://www.milenio.com/node/670231>

Internacional:

“Se hunde la bolsa de Tokio más de 12%”

Tokio. La bolsa de Tokio se desplomaba más de 12 por ciento este martes, a dos horas del cierre de la jornada, con el índice Nikkei ubicándose en 8 mil 431.92 puntos. Ayer el Banco de Japón decidió inyectar 170 mil millones de dólares, así como fondos récord a los bancos –más del doble de lo que anunció en los primeros minutos del lunes– en los mercados financieros con el propósito de aplacar temores tras el devastador terremoto del viernes, informó la agencia de noticias Kyodo. Uno de los sectores más afectados y pilar de la economía del país, el automovilístico, acordó recortar la producción. Toyota Motors interrumpió la fabricación de autos durante tres días en sus 12 fábricas japonesas, por lo que dejará de armar 40 mil unidades. Honda detuvo su producción hasta el sábado. Sony cerró seis de sus plantas. El lunes la bolsa de Tokio se desplomó y el Nikkei cayó por debajo de la marca psicológica de los 10 mil puntos, por primera vez en tres meses y medio. El terremoto ha sembrado gran incertidumbre en los mercados internacionales de renta variable, con caídas marcadas en grandes grupos aseguradores y compañías eléctricas, como en las acciones de los productores de tecnología nuclear en todo el mundo. La más afectada fue la número uno del ramo en Japón, Toshiba, cuya acción cayó 16 por ciento. Mitsubishi Heavy perdió 10 por ciento.

La Jornada, p.31, (Reuters, Dpa y Afp); Reforma, p.13 y 19, (Karla Portugal, Ángel Villadino y Agencias); Reforma, p.p. Negocios, (Staff); La Jornada, p.24, (Reuters, AFP, PI y DPA); Milenio, (Reuters), <http://www.milenio.com/node/669480> y Milenio, (Notimex), <http://www.milenio.com/node/670092>

“Cepal: desastre en Japón golpeará la economía global”

El terremoto y el tsunami que azotaron a Japón tendrán un efecto negativo sobre el desempeño del comercio y la inversión mundial, aunque principalmente en la región Asia-Pacífico, aseveró la secretaria ejecutiva de la Comisión Económica para América Latina (Cepal), Alicia Bárcenas. En entrevista con MILENIO, la representante del organismo internacional mencionó que la tercera economía más poderosa del mundo resentirá un impacto importante en su producto interno bruto (PIB) este año, pero una vez que comiencen las labores de construcción el país volverá a la ruta del crecimiento.

Milenio, (Alberto Verduco), <http://www.milenio.com/node/670140>

“Pasa China a EU en manufactura”

En 2010 inició el reinado manufacturero de China, al desplazar a Estados Unidos como el mayor productor mundial, indica un estudio de la firma internacional de investigación y consultoría económica IHS Global Insight. En el último año, el valor agregado de este sector en el país asiático ascendió a 1.995 billones de dólares.

Reforma, p.p Negocios, (Staff).

POLÍTICA

Estatal:

“Alcaldías adeudan mil 342 millones a bancos”

Ante la insuficiencia de recursos públicos derivados de los ingresos propios y de las participaciones estatales y federales, los municipios han tenido que recurrir a la contratación de préstamos a través de distintas instituciones financieras, en particular del Banco Nacional de Obras y Servicios Públicos (Banobras). De acuerdo a un resumen de la Subsecretaría de Finanzas del Gobierno estatal, la deuda conjunta de las alcaldías en este momento es de mil 342 millones 368 mil 888 pesos, cuyo monto principal tiene distintas fechas para ser cubierto. Por las propias dimensiones y necesidades es Cuernavaca la que tiene el mayor monto en calidad de débito, 600 millones de pesos, pero dispone de una gracia en el pago de intereses al 30 de junio del 2012. Le sigue en monto el municipio de Jiutepec con un compromiso por 198 millones y Cuautla con 139 millones 595 mil 702 pesos, fuera de ellos está Temixco ya sólo con 59 millones y Puente de Ixtla con 45 millones, éste último también con una gracia hasta el 31 de enero del 2012 para pagar intereses, es decir será la siguiente administración municipal la que deba cubrir parte del principal. En contraparte, las alcaldías que menos deben son, entre otras, Mazatepec con 1 millón 107 mil 622 pesos, Tetecala 1 millón 144 mil y Tlalnepantla que adeuda vía FAIS 1 millón 722 mil pesos.

La Unión de Morelos, p.2, (Daniel Alcaraz Gómez).

“Pactan las obras en Cuauhnáhuac”

El gobernador del estado, Marco Adame Castillo, y el presidente municipal de Jiutepec, Miguel Ángel Rabadán Calderón, acordaron este lunes acelerar el proyecto de rehabilitación integral del bulevar Cuauhnáhuac, con una inversión aproximada de 300 millones de pesos, para la construcción de cuatro pasos a desnivel, introducción de drenaje de aguas negras y pluvial, así como electrificación y repavimentación con concreto hidráulico. En una reunión privada, el Gobernador y el Alcalde conocieron el proyecto ejecutivo, en una presentación que hizo directamente el secretario de Desarrollo Urbano y Obras Públicas, Demetrio Román Isidoro, y acordaron impulsarlo para que la obra inicie a la brevedad posible. "No hay fecha aún de inicio, pero coincidimos es que es una prioridad y será muy pronto cuando arranque esta obra que será la más importante de los últimos 25 años en Morelos", explicó el alcalde Rabadán Calderón. En entrevista, el Gobernador del estado informó que en el encuentro con el Alcalde se tocaron los temas más relevantes de Jiutepec. "Hemos alcanzado importantes acuerdos que nos darán mayor coordinación, todas la cercanía necesaria para que las obras y las acciones a favor de los habitantes de este muy importante municipio de nuestro estado, se puedan ejecutar de la mejor manera".

El Sol de Cuernavaca, p.6, (Andrés Lagunas).

“Nombran a nueva delegada de la PGR”

A cuatro meses de permanecer acéfala la delegación de la Procuraduría General de la República (PGR) en Morelos, ayer fue nombrada como nueva delegada Aurora de la Mora Alvarado, quien viene a sustituir en el cargo a Rolando López Villaseñor. Desde principios de diciembre la delegación de Morelos se encontraba sin titular, únicamente se quedó como encargada de despacho, la licenciada María de La Luz Becerra Barajas. El ex delegado Rolando López Villaseñor, abandonó el cargo a finales de noviembre, justo cuando elementos del Ejército mexicano, realizaron varias detenciones importantes, relacionadas con integrantes de la delincuencia organizada, tales como la del menor Edgar, alias “El Ponchis”, presunto integrante del grupo de sicarios del Cartel del Pacífico Sur (CPS).

Diario de Morelos, (Arturo Iradier),

http://www.diariodemorelos.com/index.php?option=com_content&task=view&id=81005&Itemid=80

“Baja índice delictivo, pero aumenta la violencia en los crímenes: SPyAC”

El secretario de Protección y Auxilio Ciudadano (SpyCA), Mauricio Vega Chavaje, aseguró una reducción en el índice delictivo en Cuernavaca pero reconoció que el nivel de violencia en la comisión de delitos registra un incremento. Las cifras de las autoridades capitalinas afirman una reducción de al menos el 60 por ciento en incidencia delictiva, aunque en el 40 por ciento de los robos que se siguen perpetrando se resgistran más niveles de violencia por parte de las organizaciones delictivas.

La Jornada Morelos, p.10, (Elizabeth Cuevas).

“Perderán jubilados sus juicios laborales”

Al reconocer que jurídicamente las demandas que tienen interpuestas los maestros jubilados están perdidas y no hay proceso legal alguno por el que puedan ganarlas, Carlos Emilio Noriega Fernández, abogado de por lo menos 400 profesores, anunció el desistimiento de las denuncias y lamentó el que sus homólogos sigan engañando a los maestros y hasta cobrando grandes porcentajes de dinero, por lo que exhortó a los docentes a mejor cobrar el bono que políticamente fue acordado. El abogado que se encontraba integrado a uno de los bufetes que llevaba las demandas de los maestros jubilados, explicó que desde octubre del año pasado determinó liquidar su asociación con sus compañeros, luego de conocer irregularidades que se cometían en contra de los docentes y de cerciorarse jurídicamente que el caso no tiene razón de ser ante el precedente de jurisprudencia y la inviabilidad para obtener un fallo favorable. Luego de encabezar por más de un año los juicios en 40 demandas colectivas, junto con los abogados Arturo Vázquez Rojas y Pedro Ponce Bello, Emilio Noriega anunció su separación del caso ante la negativa de la Junta de Conciliación y Arbitraje, y del rechazo de amparo presentada por un juzgado, lo que implica que jurídicamente la petición de prima de antigüedad será sobreseído.

El Sol de Cuernavaca, p.4, (Mónica Gozález).

Nacional:

“Valida Corte ley antifumadores”

La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) declaró constitucional la prohibición total para fumar en locales cerrados de acceso público en el Distrito Federal, vigente desde 2008. Por unanimidad, el pleno de la Corte negó ayer el primero de 6 amparos promovidos por restaurantes y hoteles, que alegaron violaciones a garantías como libertad de trabajo, no discriminación y derecho de propiedad. El estado tiene la obligación de persuadir a los fumadores de abandonar el desventurado vicio del tabaquismo.

Reforma, p.2, (Víctor Fuentes).

“Por insistencia de EU se relegó al Ejército de la lucha antinarco en Juárez”

El golpe de timón que se produjo en el combate al narcotráfico durante el primer trimestre de 2010 en Ciudad Juárez y que dejó al frente de la estrategia antinarco a la Policía Federal (PF), relegando al Ejército a un papel de apoyo en la periferia, fue planeado y diseñado por insistencia del gobierno de Estados Unidos y en estrecha colaboración con grupos de trabajo binacionales que operan en todas las dependencias del gobierno mexicano relacionadas con la seguridad. La embajada estadounidense en México tuvo conocimiento del proceso desde su concepción y supo desde el 10 de diciembre de 2009 (cable 09MEXICO3468) que el presidente Felipe Calderón daría luz verde al proyecto. Es decir, lo supo al menos dos meses antes de que fueran notificados el entonces gobernador de Chihuahua, José Reyes Baeza, y el presidente municipal José Reyes Ferriz, descrito en uno de los cables diplomáticos (10MEXICO518) como un cero a la izquierda (*non factor*). Más aun, el embajador Carlos Pascual conoció de primera mano detalles de la transferencia de mandos que hasta ahora no se sabían. Por ejemplo, en ese despacho adelantó que las unidades de la PF que serían enviadas a Juárez –mil 800 en principio– iban a ser las mismas fuerzas antimotines que tomaron en octubre de 2009 las instalaciones de Luz y Fuerza del Centro en el Distrito Federal.

La Jornada, p.4, (Blanche Petrich).

“La ONU investigará las desapariciones ocurridas en México en la guerra sucia”

El grupo de trabajo de Naciones Unidas sobre las Desapariciones Forzadas o Involuntarias (de personas) realiza en la ciudad de México, a partir de este martes y hasta el viernes 18 de este mes, su 93 sesión, en la que se examinarán más de 190 casos de desapariciones provenientes de diferentes países. Concluida la sesión, el grupo de trabajo, a invitación del gobierno federal, iniciará una misión oficial en el país para informarse de desapariciones forzadas de personas ocurrida en México en el pasado –en las décadas de los 70 y principios de los 80 en la denominada *guerra sucia*–, así como los casos recientes de desapariciones forzadas. La Oficina del Alto Comisionado de Naciones Unidas para los Derechos Humanos (ACNUDH, por sus siglas en inglés) informó ayer que el grupo de trabajo realizará una misión al país del 18 al 31 de este mes, “en la que visitará varias entidades –Distrito Federal, Chihuahua, Coahuila y Guerrero– a fin de reunir información de primera mano sobre la situación de las desapariciones forzadas”. De igual forma, la Oficina del Alto Comisionado de Naciones Unidas para los Derechos Humanos México (OACNUDH, por sus siglas en inglés) indicó que el grupo de trabajo se informará sobre los esfuerzos del país en el tratamiento de las desapariciones forzadas de personas y recogerá información que pueda conducir al esclarecimiento de casos pendientes de desapariciones ocurridas en México.

La Jornada, p.20., (Victor Ballinas).

“Destinan \$80 millones para que especialistas asesoren sobre el uso de recursos en seguridad”

El secretario ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SNSP), Juan Miguel Alcántara Soria, anunció ayer frente a representantes del área de varios estados y municipios del país, que un grupo de al menos 30 especialistas en criminología y criminalística serán contratados para vigilar que los recursos públicos que otorga el sistema de subsidios del SNSP a las localidades se utilicen para los objetivos preestablecidos. En la reunión de orientación para la operación de los programas promovidos por el Centro Nacional de Prevención del Delito y Participación Ciudadana, efectuada en el Club Naval de la ciudad de México, Alcántara refirió que se destinaron 80 millones de pesos para que ese grupo de especialistas asesore a alcaldes y gobernadores en el uso adecuado de los recursos públicos. Después, en conferencia de prensa, refirió que el SNSP remitió a la Auditoría Superior de la Federación (ASF) al menos dos casos de funcionarios municipales –cuyos nombres no mencionó– que presuntamente desviaron los recursos del sistema de apoyos conocido como subsidio para la seguridad pública municipal (Subsemun).

La Jornada, p.16, (Alfredo Méndez).

“Seguros de vida y de gastos médicos de diputados costarán 84 millones de pesos”

Los seguros de vida y de gastos médicos para los 500 diputados federales costarán este año 84 millones de pesos, además de todos los servicios que se les otorgan, como la renta de teléfonos celulares, papelería y el pago de tarjetas IAVE, cuyo contrato asciende a 11.1 millones, lo cual les permite no pagar el peaje en las casetas de cobro. De acuerdo con el Programa de Adquisiciones 2011, los beneficios se extienden a los mandos medios y superiores de la Cámara, para quienes los seguros de gastos médicos y de separación individualizado ascienden a 55 millones de pesos. Dentro del programa se incluye la renovación del tablero electrónico de votación y la instalación de la red para que los legisladores puedan ejercer su voto a distancia, desde sus teléfonos celulares, Blackberry o iPad. Para este año, la Cámara se autorizó un presupuesto de 5 mil 293 millones de pesos –140 millones más que en 2010–, de los cuales, 2 mil 836 millones corresponden a servicios personales, donde se incluye la dieta de los diputados, así como los salarios y prestaciones de directivos y del personal administrativo. Del monto global, 909 millones 750 mil pesos corresponden al programa de adquisiciones.

La Jornada, p.10, (Enrique Méndez).

“En México se producen cinco pobres cada minuto: Moreira”

El único país en Latinoamérica que incrementó el número de pobres fue México. En los primeros tres años de la administración del presidente Felipe Calderón, más de 10 millones de mexicanos pasaron a engrosar las filas de la pobreza, aseguró el dirigente del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Humberto Moreira. Son hogares donde no se completa con lo que se recibe de ingresos para poder cubrir lo mínimo indispensable para una canasta básica alimentaria. Eso es lo más triste, lo más lacerante; es decir, que en esas familias se despiertan con hambre, se duermen con hambre, aseveró. En conferencia de prensa, Moreira explicó que una estimación conservadora del Banco Mundial revela que los más de 10 millones de mexicanos que en ese lapso se sumaron al ejército de pobres equivalen a la suma de nueve estados juntos. Si lo dividiéramos tendríamos que cada día de 2006 a 2009, 7 mil 14 mexicanos pasaron a la pobreza; por hora, 292; por minuto, cinco. Insisto, son datos del Consejo Nacional de Evaluación (Coneval) y del Banco Mundial. Ahí está la cuenta al alcance de todos. Podemos checarla en las páginas de Internet, dijo.

La Jornada, p.11, (Ciro Pérez Silva).

“Récord de 182 mil mdd de la deuda externa total con Calderón”

La deuda externa total de México, que comprende adeudos del sector público y del privado no bancario, llegó en enero de este año a casi 182 mil millones de dólares, lo que implicó un crecimiento de 54 por ciento en los cuatro años del actual gobierno, indican informes del Banco de México (BdeM) y de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). Aunque todavía no se le considera un problema para el manejo financiero del país, el endeudamiento público y privado con agencias financieras, organismos internacionales y empresas del exterior no tiene precedentes históricos, e implicó que durante los últimos cuatro años se tuvieron que pagar 54 mil 200 millones de dólares, sólo por los intereses generados. Esta cifra abarcó más de cuatro quintas partes, 85 por ciento, de lo que aumentó el saldo del endeudamiento durante el mismo periodo. Esto significa, en términos prácticos, que por cada cinco dólares en que se elevó el monto de la deuda externa, más de cuatro se utilizaron para el pago de intereses.

La Jornada, p.29, (Juan Antonio Zúñiga y Víctor Cardoso).

“Sube el subsidio a gasolinas o habrá más inflación: experto”

Las alzas mensuales a los precios de los combustibles automotrices representan el riesgo latente más importante este año para la inflación en la economía mexicana, afirmó Edgar Camargo, economista para México del Bank of America Merrill Lynch. En el análisis *México: amortiguando el choque del petróleo*, el especialista consideró que el riesgo inflacionario que representan los altos precios internacionales del petróleo planteará al gobierno mexicano la disyuntiva de elevar los subsidios a las gasolinas o enfrentar mayor inflación. Este año el gobierno mexicano deberá lidiar con el viejo dilema entre subsidios más altos o mayor inflación. Históricamente, el gobierno ha elegido absorber una parte del impacto que el alza internacional del petróleo tendría sobre la inflación doméstica, implementando subsidios más altos. Ejemplificó con lo ocurrido en 2008, cuando en el punto más alto de la escalada internacional de combustibles el gobierno asumió un subsidio de casi 3.6 pesos por litro. Recordó que la Ley de Ingresos 2011 proyecta ingresos petroleros para el gobierno (excluyendo a Pemex) por 612 mil millones de pesos. También se considera una baja de 9 mil 600 millones en los ingresos fiscales por el subsidio a la gasolina, si se mantiene el ritmo del actual aumento mensual a los precios del combustible, con un promedio de 65.4 dólares por barril para la mezcla mexicana del crudo.

La Jornada, p.29, (Víctor Cardoso).

“En 2010 creció 12.2% el sector de las telecomunicaciones”

Con todo y enfrentamientos, los operadores de telecomunicaciones del país no dejan de crecer y de ganar. La Comisión Federal de Telecomunicaciones (Cofetel) informó que durante 2010 el sector creció 12.2 por ciento respecto a 2009, y los negocios más rentables fueron el de televisión satelital, con Sky como máximo exponente, así como los mercados de tráfico de telefonía móvil, fija y larga distancia internacional de salida. El índice de producción del sector telecomunicaciones (Itel), elaborado por la Cofetel, mostró que al cierre del año pasado había 19 millones 636 mil 869 usuarios de telefonía fija; 91 millones 300 mil de telefonía móvil, y más de 9 millones de clientes de televisión de paga. El regulador detalló que durante el cuarto trimestre de ese año el sector de las telecomunicaciones creció 13.6 por ciento. La Cofetel señaló que los movimientos más notables se dieron en el negocio de televisión restringida, sobre todo en el segmento de televisión vía satélite, donde se dio un crecimiento de 83.8 por ciento, y en el que la cantidad de suscriptores se ubicó en 4.2 millones.

La Jornada, p.31, (Miriam Posada García).

Milenio, (Susana Mendieta), <http://www.milenio.com/node/669632>

“Avalan ley para incautar bienes del narcotráfico”

La Comisión de Gobernación en el Congreso local (de Puebla) aprobó por unanimidad la Ley de Extinción de Dominio, que otorga facultades al gobierno estatal para incautar los bienes que provienen de delitos como la trata de personas, narcotráfico y robo de vehículos. El presidente de dicha comisión, Juan Carlos Espina Von Roehrich (PAN), afirmó que esa ley tiene como objetivo brindar al estado más herramientas para el combate a la delincuencia. Dijo que los bienes confiscados serán utilizados en beneficio de la seguridad pública. Explicó que el procedimiento lo inicia el Ministerio Público, previo acuerdo con el titular de la Procuraduría General de Justicia, ya que quien va a tomar las determinaciones será el juez especializado en el tema, por lo que se da un año para que se genere dicha especialidad.

El Universal, (Xóchitl Rangel, corresponsal), <http://www.eluniversal.com.mx/estados/79839.html>

“BCS arrastra rezago en sustentabilidad”

Baja California Sur (BCS) mantiene un rezago de 15 años en el marco normativo de desarrollo y protección al ambiente, incluso carente de las reformas federales de 1996, que al incluir ordenamiento ecológico, evaluación de impacto ambiental y participación social dieron un giro clave en las bases jurídicas de la sustentabilidad, según refieren documentos del Instituto Nacional de Ecología (INE). Agustín Bravo Gaxiola, representante del Centro Mexicano de Derecho Ambiental (Cemda) en la zona noroeste, afirma que BCS es la única entidad que no ha adecuado su Ley de Equilibrio Ecológico a las reformas que se impulsaron desde 1996. “Lo que tenemos hoy es un ejemplo de leyes que crean un marco hostil en el que todos perdemos como sociedad. Es una Ley de 1991, insuficiente, una ley oscura y que necesita cirugía mayor”. Este rezago tendrá que ser enfrentado por los diputados entrantes, quienes hoy encabezan su primera sesión de los próximos cuatro años y medio, luego de que los legisladores salientes dejaron pendiente la publicación de las reformas a la Ley de Equilibrio Ecológico, y la segunda lectura y aprobación de la Ley de Desarrollo Sustentable y Protección al Ambiente, que responderían a los diversos planteamientos de la población sobre la operación de mineras en el sur de la entidad.

El Universal, (Gladys Rodríguez, corresponsal), <http://www.eluniversal.com.mx/estados/79838.html>

“Aprueban libertad en obtención de deudas”

Encabezada por la mayoría priísta que controla 14 de las 27 curules, la 61 Legislatura aprobó modificaciones a la Ley de Deuda Pública de Aguascalientes para que el gobierno estatal y los municipios puedan contratar deudas sin autorización del Congreso local, siempre y cuando se paguen en el mismo año fiscal en que se soliciten. La reforma, propuesta por el gobernador priísta Carlos Lozano de la Torre, coincidió con un informe divulgado por la Comisión de Desarrollo Municipal del Senado, en el que se advirtió que al menos 2 mil de los 2 mil 440 municipios del país enfrentan una crisis financiera, endeudados y con parálisis administrativa y de servicios. La reforma, que afecta el artículo 4 de la ley respectiva, también permite al estado y a los municipios utilizar como garantía 25% de las participaciones federales que recibe, siempre y cuando el empréstito sea contratado con Banobras, para lo cual deberán constituirse fideicomisos públicos para cubrir el compromiso, dijo el presidente de la Comisión de Vigilancia, el priísta Arturo Robles Aguilar.

El Universal, (Luigi Rivera, corresponsal), <http://www.eluniversal.com.mx/estados/79843.html>

“Istmo de Oaxaca, en la mira de la Auditoría”

La auditora superior de Oaxaca, Lizbeth Caña Cadeza, informó que el programa anual de auditorías comenzará con las revisiones físicas de obras y de recursos financieros de los ex presidentes municipales de Juchitán y Santo Domingo Ingenio. En ambas ciudades, ubicadas en la región del Istmo de Tehuantepec, los ex alcaldes Mariano Santana, del PT en Juchitán, y Nexin Cruz, del PRI en Santo Domingo Ingenio, fueron acusados de malversar los recursos municipales. Las auditorías que se aplicarán a ambos ex alcaldes “no tienen nada que ver con los colores partidistas, sino con el tema de la rendición de cuentas para que la gente sepa cómo y en qué se gastaron los dineros”, dijo la titular de la Auditoría Superior del Estado.

El Universal, (Alberto López, corresponsal), <http://www.eluniversal.com.mx/estados/79845.html>

“México redefinirá programa nuclear tras desastre japonés”

Un funcionario de la Secretaría de Energía dijo ayer lunes que esperarán a tener información fidedigna y detallada acerca de lo que causó la situación de emergencia en cuando menos tres plantas nucleares en Japón y entonces tomar la decisión de construir o no una nueva planta de energía nuclear en México. “Con la información que tenemos no queda claro si lo que está sucediendo en las plantas nucleares se deba a lo que fue el terremoto o a lo que fue el tsunami. Hay que diferenciar claramente lo que sucedió. Obvio nos pone en una posición de conocer que donde sea que se pone una planta tiene que haber todos los estudios con los que se sepa que toda la probabilidad de temblores sean mínimos, el subsuelo esté firme y demás”, dijo Carlos Petersen y vom Bauer, subsecretario de Planeación Energética y Desarrollo Tecnológico de la Secretaría de Energía (Sener). Hace unos días, el director general de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) dijo que México debe tomar la decisión de construir una planta nuclear para la generación de electricidad antes de que acabe el primer semestre del año. El objetivo sería reducir la dependencia que tiene México a plantas que utilizan gas natural. En la actualidad en muchos países la energía nuclear es una importante fuente de generación de electricidad. Por ejemplo, en 2008 las centrales nucleoelectricas le aportaron a Francia alrededor de 76% de su generación total, mientras que en Bélgica y República Eslovaca, se genera más de 50% de la electricidad a partir de dicha fuente. El funcionario de la Sener añadió, al término de la presentación del documento Indicadores de eficiencia energética en México, 5 sectores 5 retos, que la decisión estaría en revisión y no hay plazos a cumplir para tomarla debido a la situación en Japón.

El Universal, (David Aguilar Juárez), <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/85169.html>

“Reclama Osorio Chong por retraso en refinería”

El gobernador de Hidalgo, Miguel Ángel Osorio, exigió al gobierno federal y a Petróleos Mexicanos (Pemex) honrar su palabra y construir de inmediato la refinería comprometida hace ya casi tres años, “porque nosotros no podemos estar satisfechos con sus declaraciones”. En su sexto Informe de Gobierno, Osorio Chong aseguró que el gobierno del presidente Felipe Calderón dijo que comenzaría a ser edificada en 2010 y hoy no hay absolutamente nada. “De parte de Pemex se dice que sí, aducen que están integrando el proyecto y que ya solicitaron la construcción de la barda perimetral; esto a los hidalguenses, no nos satisface. “Mi exigencia viene de sus propias declaraciones, de decir incluso que la refinería estaría lista en 2015 y hoy, insisten en que van en tiempo y que la licitación se hará en 2012”.

El Universal, (Gerardo Mejía y Dinorath Mota, Enviado y Corresponsal), <http://www.eluniversal.com.mx/notas/751790.html>

“Seguirá en cines, pero ordenan editar rostro”

El documental Presunto culpable podrá seguir en las carteleras, pero la Secretaría de Gobernación (Segob) deberá garantizar que se protejan la imagen y los datos personales de Víctor Daniel Reyes Bravo, el testigo que impugnó la difusión de la cinta. Así lo estableció la juez Décimo Segundo de Distrito en materia administrativa del Distrito Federal, Blanca Lobo Domínguez, al negar la suspensión definitiva para exhibir la película, que narra la historia de José Antonio Zúñiga, procesado por un homicidio que no cometió. El subsecretario de Normatividad de Medios de la Segob, Héctor Villarreal, indicó que acatarán la resolución de

la juez Lobo Domínguez para que en la exhibición del documental Presunto culpable se “difumine” el rostro de Reyes Bravo, el testigo que impugnó la difusión de la cinta. Pero el funcionario detalló que en el gobierno federal están en completo “desacuerdo” con la resolución, por lo que en el plazo que establece la ley impugnarán la resolución e irán contra las medidas cautelares determinadas. En entrevista con EL UNIVERSAL, Villarreal reveló que la dependencia fue notificada al mediodía de ayer y ya iniciaron el procedimiento para avisar al distribuidor sobre el fallo. El subsecretario detalló que desde la percepción del gobierno federal “nosotros vemos unas medidas cautelares que prácticamente corresponden a una suspensión, es un sí disfrazado de no”.

El Universal, (María de la Luz González y Horacio Jiménez),

<http://www.eluniversal.com.mx/nacion/184199.html>

Milenio, (Raymundo Pérez Arellano), <http://www.milenio.com/node/669638> y Reforma, p.2, (Abel Barajas).

“Si sector privado participa en aguas profundas, invertirá 68 mil mdd”

De permitirse la inversión privada tanto nacional como extranjera para el desarrollo de los primeros pozos petroleros de nuestro país en el Golfo de México, se generarán inversiones por 68 mil millones de dólares, informó la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex). En su mensaje semanal, el presidente del organismo, Gerardo Gutiérrez Candiani, destacó que al entrar capital privado en dicho rubro, se acelerará la transferencia de tecnología en Pemex, como en su momento lo hicieron los brasileños con Petrobras.

Milenio, (Antonio Hernández), <http://www.milenio.com/node/669676>

“Encerradas en sus casas, 40% de las mexicanas”

La violencia hacia las mujeres se ha incrementado y no sólo son objeto de maltrato físico y psicológico, sino que cuatro de cada 10 están literalmente presas en su propio hogar, informó Rosa María Salazar, directora de la Red Nacional de Refugios. “Según estudios efectuados en Ministerios Públicos, 40% vive prácticamente secuestrada en su propio hogar, incluyendo a las esposas de los narcotraficantes”, dijo. Se trata de jóvenes de clase media y media baja, principalmente, ya que las de mayores recursos tienen más redes de apoyo. “La violencia se basa en el control y aunque no hay petición de dinero, si amenazas de matar a la familia, a los hijos, desarrollan un síndrome que las hace vivir en el encierro”, acotó.

Milenio, (Blanca Valadez), <http://www.milenio.com/node/670199>

“Solapa la SSP a porros”

Abogados que litigan en la Junta Local de Conciliación y el Tribunal de Justicia del DF acusan que las bandas de golpeadores a sueldo que son contratados e los alrededores del lugar para resolver juicios operan al amparo de la Policía capitalina. Jaime Lelo de la Rea, coordinador del Comité de Derecho Civil de la Barra Mexicana Colegiado de Abogados, afirmó que las diligencias ilegales que hacen estas personas, quienes ostentan como mudanceros, cerrajeros o cargadores, se hacen con conocimiento de las autoridades policíacas. “Desde luego que la Secretaría de Seguridad Pública (del DF) lo sabe. Es un secreto a voces. Todos lo saben. Yo nunca he sabido que les impidan estar ahí o que se haya echo una investigación”, señaló.

Reforma, p.p. (Óscar Balderas).

“Reaparece Pascual en Ciudad Juárez”

El Embajador de Estados Unidos en México, Carlos Pascual, reapareció ayer en público tras una reunión con el alcalde de ciudad Juárez, Héctor Murguía, en la urbe fronteriza, a la que prometió seguir apoyando. La reaparición del diplomático se da luego de que senadores del PRI, PAN y PRD han pedido a la cancillería, presionar para que sea removido por considerar que ha dejado de ser un interlocutor válido. Así mismo, se registra a unos días de que el presidente Felipe Calderón ventilará ante editores del diario The Washington Post su malestar con el representante diplomático por las críticas que ha hecho al ejército mexicano y que fueron revelados por Wikileaks.

Reforma, p.9, (Pedro Briones).

“Niega Ssa-Guerrero controlar aeronave”

El titular de la Secretaría de Salud de Guerrero, Antonio Jaimes Herrera, se deslindó del uso que se le da al helicóptero que se compró con recursos de la dependencia y dijo estar dispuesto a que los órganos fiscales realicen una investigación sobre la compra de la aeronave. “Yo no tengo la información de la compra, fue en un año en que no estaba”, señaló el funcionario que fue entrevistado durante un recorrido que realizó en el nuevo edificio del Hospital General “Raymundo Abarca Alarcón”, ubicado al norte de esta ciudad, que el próximo 25 de este será inaugurado por el Presidente Felipe Calderón y el Gobernador Zeferino Torreblanca.

Reforma, p.16, (Jesús Guerrero).

“Productores chihuahuenses exigen a Liconsa pagar \$8 por litro de leche”

Unos 200 productores de leche del sur del estado se plantaron frente a la delegación de Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa) y bloquearon vialidades con vacas y caballos para exigir que el precio al cual les pagan el producto aumente de 3.90 a ocho pesos por litro. Acusaron a autoridades de la paraestatal Liconsa de mantener congelado el precio a pesar del costo de los insumos y de los daños que las heladas invernales causaron al sector.

La Jornada, p.33, (Miroslava Breach Velducea).

“Han despedido a 500 burócratas en Acapulco”

El director de recursos humanos del ayuntamiento, Victorio Robles Blanquet, informó que en menos de dos meses 500 trabajadores de la administración municipal fueron despedidos para reducir gastos en 1.5 millones de pesos al mes. Mencionó que el recorte representa más de 7 por ciento del personal, que pasó de 6 mil 800 trabajadores a 6 mil 300. Aseguró que los despidos continuarán después de revisar el funcionamiento de cada área, pero se dará prioridad al personal operativo de áreas verdes, saneamiento básico y servicio públicos.

La Jornada, p.34, (Héctor Briseño).

“Reforma desecharía visión de embarazo como enfermedad ”

La diputada federal Diva Gastélum Bajo se pronunció porque en la reforma laboral se incluya que el embarazo de la mujer no se vea como una enfermedad a fin de que no sea obstáculo para que puedan conseguir empleo. Subrayó que además la LXI Legislatura de la Cámara de Diputados del Congreso de la Unión busque tipificar el delito del femicidio, en México pues consideró que en muchos estados la violación es menos penada que el robo de una vaca.

Milenio, (Raúl Coronado), <http://www.milenio.com/node/670024>

Internacional:

“Fuerzas libias comienzan ofensiva sobre el último bastión rebelde en la ruta a Bengasi”

Las fuerzas armadas del gobierno libio comenzaron hoy su ofensiva sobre la localidad de Ajbadiya, la última posición rebelde en la ruta hacia Bengasi, sede del autoproclamado gobierno provisional, en la región noreste de este país africano. Los militares comenzaron su avance hacia Ajdabiya –160 kilómetros al suroeste de Bengasi– después de que el domingo expulsaron de la ciudad de Brega a los insurrectos que durante las últimas cuatro semanas se apoderaron de ésta y otras localidades de la costa mediterránea, prácticamente sin resistencia de las tropas.

La Jornada, p.27, (Afp, Dpa y Reuters).

El Universal, <http://www.eluniversal.com.mx/internacional/71938.html>

“Arabia Saudita envía tropas a Bahrein para sofocar protestas contra la monarquía sunita”

Arabia Saudita envió este lunes tropas a Bahrein para sofocar las protestas de la mayoría chiíta contra la monarquía sunita, acción que la oposición denunció como un acto de guerra. Vehículos blindados sauditas cruzaron el paso elevado de 28 kilómetros sobre el mar que une a Arabia Saudita con Bahrein, en una intervención armada sin precedente que probablemente desatará una nueva crisis en el Golfo. Unos mil soldados sauditas entraron en la isla, según un oficial del ejército invasor. Testigos dijeron que unos 150 vehículos blindados y 50 de otro tipo –jeeps, autobuses, ambulancias y autos cisternas– tomaron posiciones en el distrito de Riffa, donde vive la familia real y donde existe un hospital militar.

La Jornada, p.27, (Patrick Cockburn) y La Jornada Morelos, p.9, (Agencias).

“Entérate. Más de 400 reactores nucleares funcionan actualmente en 30 países”

En el mundo hay un total de 437 reactores nucleares operativos en plantas repartidas en 30 países, según el último Informe Anual del Organismo Internacional de Energía Atómica (OIEA). El documento, cuyos datos están actualizados a 1 de enero de 2010, cifra la potencia total de generación de energía de esos reactores en 370 mil 187 megavatios. Además, otros 55 reactores, con un potencial conjunto de 50 mil 855 megavatios, se encontraban en fase de construcción en 2009. El país con el mayor número de reactores es Estados Unidos (104, más uno en construcción), seguido de Francia (59, más uno en construcción) y Japón (54, más uno en construcción). La planta nipona de Fukushima Daiichi, a 270 kilómetros al noreste de Tokio, donde tres de los seis reactores resultaron dañados tras fallar el sistema de refrigeración a raíz del devastador terremoto del 11 de marzo, tiene una potencia instalada de 4 mil 700 megavatios y es una de las 25 más grandes del mundo. Según el informe del OIEA, los 54 reactores operativos en Japón abastecieron el 24.9% de la electricidad usada por los nipones en 2008, mientras que en Estados Unidos ese porcentaje fue del 19.7%.

Milenio, (EFE), <http://www.milenio.com/node/669730>

“Intervención militar en Libia empeorará la situación: Ahmadineyad ”

El presidente iraní, Mahmud Ahmadineyad, se mostró hoy contrario a una intervención militar extranjera en Libia por considerar que empeorará la situación, al tiempo que criticó la actuación del líder libio, Muamar al Gadafi. "Si ellos no intervienen en los asuntos de Libia, yo creo que el pueblo libio puede decidir su futuro. Las intervenciones occidentales van a hacer peor la situación", dijo el presidente iraní en una entrevista con la cadena pública Televisión Española (TVE).

Milenio, (EFE), <http://www.milenio.com/node/670103>

“Decretan estado de emergencia en Baréin ”

El Gobierno de Baréin decretó hoy el estado de emergencia en el país para intentar acallar las protestas políticas que se vienen desarrollando allí desde hace un mes, informó la agencia oficial bareiní, BNA. La medida, que se extenderá por tres meses, se suma a la llegada, el lunes, de tropas enviadas por los países miembros del Consejo General del Golfo para apoyar a las fuerzas de seguridad bareiníes en el mantenimiento del orden en ese pequeño reino del golfo Pérsico.

Milenio, (EFE), <http://www.milenio.com/node/670186>

“Inicia la cumbre de Exteriores del G8 sin un acuerdo previo sobre Libia”

Los países del G8 iniciaron hoy su cumbre ministerial de Exteriores con las consecuencias del terremoto que ha asolado Japón y el debate sobre la necesidad de llevar a cabo una intervención militar en Libia como asuntos principales de la agenda. Antes de la apertura oficial de la reunión el ministro francés de Exteriores, Alain Juppé, adelantó que hasta el momento no ha convencido al resto de integrantes de ese grupo (Alemania, Canadá, Estados Unidos, Italia, Japón, Reino Unido y Rusia) para emprender una operación militar en el país magrebí.

Milenio, (EFE), <http://www.milenio.com/node/670099>

“Protestan en El Salvador contra construcción de centrales hidroeléctricas ”

Cientos de activistas del llamado Movimiento Nacional Antirepresas de El Salvador se manifestaron hoy en estratégicas carreteras del país para expresar su oposición a la construcción de nuevas centrales hidroeléctricas, informaron los organizadores. La jornada incluyó la Ruta Militar, que conduce a la frontera El Amatillo, que separa a El Salvador de Honduras, en el este del país; la carretera que lleva al límite con Guatemala, oeste, y en Chalatenango, norte, explicó el sacerdote Antonio Carballo.

Milenio, (AFP), <http://www.milenio.com/node/669731>

“Comparecerán funcionarios de EU por tráfico de armas a México”

Tres funcionarios de una pequeña localidad de Nuevo México comparecerán este martes junto a otros siete inculcados ante una corte federal por su implicación en el contrabando de armas a México. En la comparecencia en un tribunal de Las Cruces se leerá a los sospechosos de manera formal los cargos que afrontan.

Milenio, (AP), <http://www.milenio.com/node/670236>

“Agradece embajada de Japón ayuda de México ”

El presidente Felipe Calderón se reunió con el embajador de Japón en México, Masaaki Ono, con quien conversó sobre los mecanismos de ayuda internacional y las prioridades que enfrentan la población y el gobierno de su país, a causa del terremoto y el tsunami ocurridos la semana pasada. En el encuentro efectuado en la residencia oficial de Los Pinos, el diplomático japonés agradeció el apoyo del gobierno mexicano, como el reciente envío a su país de una brigada de especialistas en búsqueda y rescate de personas.

Milenio, (Notimex), <http://www.milenio.com/node/669806>